

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

Vulnerabilidad, riesgo y resiliencia turísticas: medición y análisis factores explicativos al servicio del diseño de políticas. VULRISKTUR.

Expediente numero

PID2023-153121NB-I00



Descripción del proyecto

Esta propuesta de investigación pretende aportar conocimiento científico de alto impacto asociado para uno de los principales sectores del país, como es el turismo, que según las últimas estimaciones genera el 13% del PIB y que emplea a cerca de 3 millones de personas.

Esta propuesta es especialmente relevante debido al déficit existente de investigación científica de alta calidad en comparación con la importancia de este sector.

En particular, el proyecto se centra en el estudio de la incertidumbre, el riesgo, la vulnerabilidad y la resiliencia del sector turístico, que son algunos de los temas más cruciales para el conocimiento actual y futuro.

De hecho, hasta la Covid-19, la mayor parte de la profesión académica, los policy makers y los creían en la expansión infinita del sector turístico. Sin embargo, la pandemia ha vuelto crudamente a la realidad, dejando claro que el tipo de crecimiento que los destinos enfrentan es frágil.

En concreto, el proyecto incluye, en primer lugar, un análisis sobre los posibles impactos del cambio climático (episodios climáticos extremos) sobre la demanda de la industria española (particularmente para el turismo interno e incluyendo una microencuesta); En segundo lugar, el proyecto pretende analizar la vulnerabilidad de los destinos a través de un enfoque aplicado (índices compuestos), pero también a través de un enfoque teórico (modelo de vulnerabilidad). El estudio de la vulnerabilidad se completa con el análisis de los determinantes de la resiliencia a nivel internacional y nacional en la era post-covid (desde 2020), y mediante un análisis econométrico con los factores clave aludidos en la literatura; en tercer lugar, se analiza la estacionalidad turística desde un contexto de vulnerabilidad del destino.

Además de ser novedosos, estos análisis son de gran interés, no sólo a nivel académico, sino también para orientar políticas de mitigación de la vulnerabilidad y mejorar la resiliencia de los destinos ante futuras crisis y shocks. La actividad investigadora se centra en gran medida en aspectos vinculados al desarrollo de métricas y análisis, que son de interés para las partes interesadas y los responsables de las políticas sectoriales.

Basada en parte en trabajos previos realizados por los miembros del equipo de investigación, la perspectiva abarca el análisis para España, pero también a nivel internacional, e incluye aspectos totalmente nuevos relacionados con la incertidumbre, la vulnerabilidad y la resiliencia en la industria turística.

Los miembros del equipo de investigación ya tienen experiencia y un sólido historial de publicaciones sobre este tema. Este proyecto pretende impulsar y consolidar su trabajo.

La propuesta se centra en la difusión de resultados a través de publicaciones internacionales en revistas de prestigio, pero también a través de la organización de workshop científicos y aplicados, mesas de trabajo con agentes turísticos, así como la generación de redes de investigación sobre estos temas cruciales y poco estudiados.

Financiación

Entidad financiadora

MICIU/AEI/10.13039/501100011033 y por FEDER, UE

Importe

55.000,00